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Hauptversammlung – 2023 
 EM-Verein Schweiz 

Samstag, 25. März 2023 
 
Protokoll Hauptversammlung 
 

Ort Gasthof Bären, Oberdorfstrasse 32, 5107 Schinznach-Dorf 
HV-Beginn /-Ende 10:00 bis 11:45 Uhr HV 

12:00 – 13.30 Mittagessen 
13:30 Vortrag Rasmus Gaupp-Berghausen 

Vorsitz Roland Brändle 
Bemerkungen Gabriella Höfler, entschuldigt 

 

Traktanden 
 

1. Begrüssung 

Roland Brändle begrüsst die Anwesenden. Anwesend sind 88 Mitglieder. Roland freut sich 
über das Interesse an der HV. 
Roland entschuldigt Gabriella Höfler. Nach Sturz und Spitalaufenthalt ist Gabriella noch nicht 
mobil. 

2. Wahl der Stimmenzähler 

Gewählt: Kaspar Kuhn, Illnau 

3. Genehmigung des Protokolls der HV 2022 vom 09.04.2022 

• Protokoll_HV_2022.pdf 

• Das Protokoll wurde einstimmig angenommen. 

4. Jahresbericht der Präsidenten 

• Gesundheitstag 72 Teilnehmer / Hotel Arte, Olten 

• Besuch EM Schweiz – 92 Teilnehmer 

• Vortag Energiefeld Thomas Keller – 18 Teilnehmer 

• Sitzungen im Vorstand: 4 Vorstandssitzung vor Ort / 4 Online-Sitzungen 

• Fachtagungen 
o EM e.V. Deutschland. Unter anderem wurde festgelegt: 

▪ Die Anlässe beider Vereine sind gegenseitig (EM e.V. / EM-Verein Schweiz) 
offen für alle Mitglieder zu Mitgliederkonditionen.  

▪ EM e.V. macht viele Zoom Meetings. Auch diese können durch CH-
Mitglieder besucht werden 

o Verbindung mit EM-Verein in Italien Puliti senza chimica wird intensiviert. Im 
Verbund versucht man nun die Resultate und Erkenntnisse aus Italien gemeinsam 
aufzuarbeiten. 

▪ Der Verein hat auch EM Italien (Produzenten) übernommen 
▪ Ihr Präsident Vanni ist sehr aktiv und hält viele Vorträge. Viele Ergebnisse 

aus Energiefeldern bei grossen Betrieben warten auf die Auswertung. 

https://www.em-verein.ch/images/verein/Protokoll_HV_2022.pdf
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• Projekte 
o Redoxmessung 

▪ Soll weitergeführt werden – «Welchen Einfluss haben Lebensmittel auf die 
Gesundheit?» soll besser beantwortet werden können 

▪ Gegenwärtig laufen Monatsversuche mit EM-X Gold und EM Honig Drink 
▪ Da für die bisherige Messmethode kein Material mehr verfügbar ist, suchen 

wir nach einer alternativen Methode, um die Wirksamkeit von 
Lebensmitteln beim Konsumenten messen zu können 

o Togo Projekt 
▪ Paul Urech war in Togo und hat den Projektabschluss vorbereitet. Dieses 

Jahr wird ein Versuch durchgeführt mit einer Landwirtschaftsschule, die 
auch am Vertrieb von EM in Zukunft interessiert ist. 

▪ Ein Dank geht an Ueli Rothenbühler: EM Schweiz spendet jedes Jahr 30 Liter 
EM-1.  

▪ Die Leute in Togo innerhalb des Projektes haben verstanden, dass EM einen 
signifikanten Mehrwert bringt für Ertrag, Qualität und Einkommen. 
Gleichzeitig erübrigt sich der Einsatz von Chemie. 

o Gleichgerichtete Kohle 
▪ Gleichgerichtete Kohle wird wieder produziert - davon werden auch wieder 

neue EM-Blöcke hergestellt. 
o Japanischer Knöterich 

▪ Dieses Projekt unter der Leitung von Gabriella, ist von europäischer 
Bedeutung. Es gibt Gesetze in allen Ländern Europas, welche zur 
Bekämpfung des Knöterichs (Neophyt) verpflichten. 

▪ Den Fachleuten fehlt ein Konzept, und alle Ansätze, den Knöterich mit 
Chemie zurückzudrängen, verlaufen ohne Erfolg. 

▪ Wenn die Lösung mit EMa (Spezial-Ansatz für dieses Projekt) erfolgreich ist, 
wird der EM-Einsatz europaweit einschlagen. 

o Weinbauer ‘Adrian’ 
▪ Mitte 2022 Versuchsfelder angelegt. 
▪ Ziele:  Reduktion von Kupfer/Schwefel, Synergien finden zwischen DEMETER 

und EM im Weinbau, Motivation der Mitweinbauern, Erfahrung im Bereich 
Energiefeld aufbauen. 

5. Jahresrechnung und Revisionsbericht 

• Roland stellt die Jahresrechnung 2022 vor. Der Verlust liegt bei 6'100.— CHF und ist damit 
5'900.—CHF unter Budget. 

• Aufwand für Fachtagungen waren weniger hoch als budgetiert. Viele der Tagungen haben 
unter der Woche stattgefunden, war weit entfernt oder das Datum hat einfach nicht 
gepasst, so dass jeweils nur eine limitierte Delegation an den Fachtagungen waren. 

• Sekretariat wurde ab April durch Marcel übernommen. Die ersten drei Monate wurden 
durch den Vorstand überbrückt, daher war der Aufwand geringer als budgetiert. 

• Nachdem wir ab 2022 wieder Anlässe durchführen durften, haben diese bei 
ausgeglichenem Budget mehr Ausgaben und Einnahmen erzielt.  

• Roland bedankt sich bei allen Spendern 
o Nach einem misslungenen Versuch als ‘Gemeinnütziger Verein’ registriert zu 

werden, wurden Steuerreserven für damalige Gewinne gebildet. 
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o Da diese im gegenwärtigen Umfeld nicht mehr erwartet werden, wird diese 
Rückstellung per 31.12.2023 aufgelöst werden, wie von den Revisoren gefordert.  

• Werner Frei verliest den Revisionsbericht 
o Kasse ist perfekt geführt. Werner dankt Elisabeth für die perfekte Führung der 

Buchhaltung. 
o Werner stellt den Antrag auf Genehmigung des Revisionsberichts. 

▪ Der Bericht wird einstimmig angenommen. 

6. Jahresbudget 2023 

• Die Teilnahme an Fachtagungen wollen wir dieses Jahr erhöhen und den Budgetbetrag 
unverändert lassen. 

• Projekt-Budget ähnlich wie 2022 

• Während wir administrative Kosten weiter zu reduzieren suchen, erhöhen wir die Budgets 
für Flyer, Publikationen und die Webseite um mehr Aussenwirkung zu erzielen 

• Erträge sind analog Budget 2022 geplant. 

• Haiti Spende wird auf reduzierter Basis weitergeführt, da die Hilfsaktionen im heute 
rechtlosen Umfeld noch dringender gebraucht werden und die Spende durch die Hand-in-
Hand-Stiftung zuverlässig eingesetzt werden kann. 

• Aktion ‘Mitglieder-werben-Mitglieder’. Pro geworbenes Mitglied gibt es einen 10.—
Gutschein von EM-Schweiz AG. 

• Das Jahresbudget 2023 wird einstimmig angenommen. 

7. Mitgliederbeiträge für 2024 

• Beiträge bleiben bestehen: 65.— Einzel / 75.— Paar. 

• Die Mitgliederbeiträge werden einstimmig angenommen. 

8. Wahlen 
• Alle zwei Jahre ist der Vorstand/Revisor zu bestätigen. Dieses Jahr ist Bestätigung fällig. Der 

gesamte Vorstand erklärt sich bereit, die Funktionen weiterhin zu übernehmen. 
o Ein grosser Applaus bestätigt den Vorstand. Die Vorstandsmitglieder bedanken sich 

• Die Bestätigung für die Rolle der Kassierin muss separat durchgeführt werden. 
o Die Kassierin wird mit grossem Applaus bestätigt. 

• Wahl der Co-Präsidenten 
o Elisabeth führt die Wahlen. 
o Roland und Gabriella stellen sich weiter zur Verfügung. 
o Beide Co-Präsidenten werden mit grossem Applaus bestätigt. 

• Roland bedankt sich bei allen Anwesenden für die grosse Anerkennung. 

• Auch die beiden Revisoren werden mit einem grossen Applaus bestätigt 

9. Jahresprogramm 2023  
• Für die Thematik Landwirtschaft gibt es andere, kompetentere Stellen. Erinnert wird an die 

Anlässe von EM Schweiz AG. Daher wird der EM-Verein für 2023 keinen Landwirtschaftstag 
organisieren. 

• Basis-EM-Kurse werden durch die EM-Verkaufsstellen organisiert. Aus dieser Art von 
Kursen scheint es gegenwärtig wenig Bedarf für Vereinsveranstaltungen zu geben. 

• Am 04.11.2023 ist ein Gesundheitstag mit Rasmus Gaupp-Berghausen zum Thema ‘Vom 
Wasser zum Herzen’ geplant. 

• Unter dem Namen ‘EM-Phänomena’ entwickeln wir ein neues Kursformat; zusammen mit 
Ueli Rothenbühler, Willi Küttel, Gabriella Höfler und Roland Brändle planen wir als erstes 
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einen Gesundheitskurs über 2 Tage, der im ersten Quartal 2024  an zwei Samstagen 
durchgeführt werden soll. 

• Weiter wird es Zoom Meetings mit EMRO Deutschland geben. 

• Exkursionen sind schwierig zu organisieren. Diese müssten eher lokal (CH) sein. Lange 
Exkursionen sind tendenziell nicht mehr möglich (Zeitbedarf). Allenfalls werden wir im 
Rhythmus von 3 Jahren wieder mal einen Versuch für eine Exkursion starten. 

• Zusammenarbeit mit EM-Italien unter dem Namen ‘EM Academia’ wird intensiviert.  

• Roland bittet um Vorschläge für mögliche Tagungsorte. Viele Lokationen sind sehr teuer 
und/oder bereits lange im Voraus reserviert. 

•  

10. Projekte 
• Vorschläge 

o Redox-Projekt 
o Japanischer Knöterich 
o Togo 
o EM-Pflanzkohle 
o Weinbau ‘Adrian’ 

• Alle Vorschläge werden einstimmig bestätigt 

11. Verschiedenes 
• Durch die zwei Jahre Corona-Zwangspause wurde die EM-Technologie in Japan massiv 

weiterentwickelt. Dazu hat Roland aus verschiedenen EMRO-Artikeln ein Paper 
zusammengestellt. Unter dem Namen ‘Nation Building’ gibt die Broschüre einen Einblick, 
wie EMRO ein Dorf/Gemeinschafts-Modell auf ausschliesslich natürlichen Ansätzen 
aufzubauen gedenkt entsprechend den Nachhaltigkeitszielen der UNO. 

• Roland beschliesst die HV und dankt allen Anwesenden für die Unterstützung der 
Vereinsaktivitäten. 

 
Sitzungsschluss 
 

Nächste Sitzung HV 2024: 23.03.2024, Hotel Arte, Olten 
Ende der Sitzung 11:50 Uhr 
Protokollführer Marcel Sommer 
Ort, Datum Schinznach-Dorf, 25.03.2023 

 
 


